

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales - *pilier géographie* - de

Madame Graziella BEE

Insertion professionnelle : entre défi et opportunité.

Le cas des femmes migrantes hautement qualifiées dans les cantons de Vaud et de Neuchâtel

aura lieu le

30 août 2022 à 15h00

dans l'alvéole **B.1.16 (FLSH)**.

Directeur de mémoire : Etienne PIGUET

Experte : Yvonne RIAÑO

Résumé :

En 2021, un peu plus de 2'190'000 personnes étrangères résidaient de manière permanente en Suisse. Parmi ces personnes, 47% sont des femmes. Jusqu'au début des années 2000, seulement une poignée d'études migratoires s'intéressait aux sorts des femmes migrantes. Il a souvent été question de leur manque d'opportunité dans leur pays d'origine, les poussant à immigrer en Suisse. Depuis, nous avons assisté à une féminisation des études migratoires et à une revalorisation des compétences et des capacités des femmes migrantes. Plusieurs études ont notamment démontré que de nombreuses femmes, provenant de l'UE/AELE et d'Etats Tiers, sont en possession de diplômes supérieurs universitaires.

Le but de ce mémoire est de s'interroger sur l'insertion professionnelle des femmes migrantes dites hautement qualifiées, ayant acquis un diplôme universitaire à l'étranger. Au travers du concept de l'employabilité, plusieurs facteurs permettant l'insertion professionnelle sont mis en lumière, ainsi que les différentes barrières auxquelles doivent faire face ces femmes. Les témoignages de ces neuf femmes migrantes hautement qualifiées permettent d'apporter une compréhension plus approfondie du système d'insertion professionnelle suisse et de ses limites pour certains groupes de population. Ce travail de recherche invite donc à repenser les possibilités des femmes migrantes hautement qualifiées à s'insérer sur le marché du travail helvétique.